
UNIVERSIDADE FEDERAL DO RIO DE JANEIRO
CONGREGAÇÃO FACULDADE NACIONAL DE DIREITO

ATA DA SESSÃO ORDINÁRIA DA EGRÉGIA CONGREGAÇÃO DA FACULDADE
NACIONAL DE DIREITO, REALIZADA SOB A PRESIDÊNCIA DO SENHOR DIRETOR,
PROFESSOR CARLOS BOLONHA, NO DIA 31 DE JULHO DE 2019, ÀS 11:00 HORAS, NA
SALA PROFESSOR HERMES LIMA, CENTRO, RIO DE JANEIRO. 

Aos trinta e um de julho de 2019, às 11 horas e 30 minutos iniciou-se na Sala Professor Hermes
Lima,  a reunião ordinária  da Egrégia Congregação da Faculdade  Nacional  de Direito,  sob a
Presidência do Diretor, Professor Carlos Bolonha, e com a presença dos seguintes membros:
Professora  Juliana  Magalhães,  Representante  dos  Professores  Titulares; Professor  Marcus
Vinícius,  Representante  Suplente  Professores  Associados; Professor  Nilo  Pompílio,
Representante  Suplente  Professores  dos  Associados;  Professora  Daniela  Barcellos,
Representante  dos  Professores  Adjuntos;  Professor  Fábio  Schecaira,  Representante
Professores  Adjuntos; Professor  Rafael  Esteves,  Representante  Departamento de  Direito
Civil; Fátima Madruga, Raoni Araujo, Raquel Castro, Representantes Titulares dos Técnicos;
Gabriel Batista, Renan Sangalli,  Representantes do CACO;  Rafael Lima,  Representante do
ALUMNI.  Os  pontos de pauta, conforme divulgados na convocação, foram os seguintes:  a)
Informes:  b) Ordem do Dia:  1) Aprovação da ata da reunião do dia 03 de julho de 2019;  2)
Relatório da Gerência 3) Relatório do patrimônio 4) Aprovação de Projeto de Pesquisa: Processo
nº  23079.024039/2019-22,  em  nome  de  Philipe  Oliveira  de  Almeida,  Projeto  de  Pesquisa:
CERCO – Controle Estatal, Racismo e Colonialidade, aprovação do Parecer do Coordenador de
Pesquisa.  5) Afastamento  docente  do  ou  no  país:  Requerimento  para  assunto  de  pessoal  nº
483/2019 em nome de Carolina Miranda Cavalcante, homologação da aprovação ad referendum
para afastamento da docente de 23/09/2019 à 27/09/2019, para participação na apresentação de
artigo no XII Congresso Brasileiro de História na UNESC, em Criciúma-SC. Processo do SEI nº
23079.206034/2019-16, requerimento para assunto de pessoal nº 529/2019, em nome de Fábio
Perin  Shecaria,  homologação  da  aprovação  ad  referendum  para  afastamento  da  docente  de
20/09/2019 à 26/09/2019, para participação no Workshop Internacional – Projeto SIENNA, em
Paris, França. Processo do SEI nº 23079.206031/2019-82, requerimento para assunto de pessoal
nº 00528/2019, em nome de Rachel Herdy de Barros Francisco, homologação da aprovação ad
referendum  para  afastamento  da  docente  de  20/08/2019  à  25/08/2019,  para  participação  no
Encuentro  Latinoamericano  de  Epistemologia  Jurídica,  na  Universidad  Alberto  Hurtado,  em
Santiago, Chile.  Processo nº 23079.023513/2019-07, requerimento para assunto de pessoal nº
484/2019, em nome de Sayonara Grillo Coutinho Leonardo da Silva, homologação da aprovação
ad referendum para afastamento da docente de 23/09/2019 à 29/09/2019, para participação nas
Conferências na Faculdade de Direito de Lisboa, Portugal e na Faculdade de Direito em Toleto,
Espanha.  Processo no  SEI nº  23079.206715/2019-84,  em nome de  Vanessa  Oliveira  Batista
Berner, homologação da aprovação ad referendum para afastamento da docente de 03/11/2019 à
09/11/2019,  para  participação  no  Congresso  evento  CAPES/PRINT,  na  Universidade  de
Valencia,  em  Valencia,  Espanha.  6)  Avaliação  Prévia  de  Estágio  Probatório:  Processo  nº
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23079.022270/2019-81, em nome de Vinicius Figueiredo Chaves, aprovação da Comissão de
Avaliação Prévia de Estágio Probatório.  7)  Banca Permanente de Avaliação Prévia de Estágio
Probatório. 8) Abertura dos RCS/Extensão Único. Homologação da aprovação ad referendum da
Abertura dos Requisitos Curriculares Suplementares de Extensão (RCS/EXT-ÚNICO), para que
os  estudantes  possam  requerer  as  atividades  de  extensão  disponibilizadas  no  SIGA.  9)
Prorrogação de  Licença  Docente:  Processo nº  23079.062162/2018-61,  em nome de Caroline
Proner, aprovação do pedido de prorrogação de Licença para tratar de Assuntos Particulares para
a data de 20 de fevereiro de 2020. 10) Afastamento de Servidor: Requerimento para assunto de
pessoal, em nome de Raoni Victor Ribeiro de Araujo, homologação da aprovação ad referendum
para  afastamento  do  servidor  de  02/03/2020  à  11/03/2021,  para  qualificação  profissional,
Mestrado  Acadêmico,  no  PPGD  da  FND.  A  to  seguinte  ,  o Presidente,  preliminarmente,
cumprimentou os presentes.  Informou não haver quórum suficiente  de dez membros,  porém,
dada  a  regra  de  horário  de  início,  começou  às  11h30.  Realizou  as  boas  vindas  ao  Bruno
Alburquerque e ao Paulo Carelli, representantes da Gerência e do Patrimônio, respectivamente,
presentes nessa sessão para relatar as ações e dificuldades dos respectivos setores. Ato seguinte,
o Presidente, passando aos INFORMES, informou a respeito da substituição na Coordenação de
Graduação da Prof.ª Márcia Souza pela Prof.ª Carolina Pizoeiro. Agradeceu pela contribuição da
Prof.ª Márcia Souza. Saudou a Prof. Carolina Pizoeiro. Informou também sobre o Resultado do
Processo  do  Programa  de  Pós-Graduação  em  Direito  e  Solução  de  Conflitos  (PPGDSC).
Informou que o Programa foi aprovado na Congregação e no CCJE. Porém, não foi aprovado nas
duas  Câmaras  do CEPG.  Leu um resumo do Parecer  técnico  do  CEPG que não aprovou o
Programa. O Presidente informou também a respeito dos cortes de função gratificada. Informou
que  algumas  funções  gratificadas  foram  cortadas  pelo  Poder  Executivo  Federal.  Realizou
informe a respeito do Ponto Eletrônico, informou que a UFF já adota a partir de amanhã o ponto
eletrônico e que logo ele será implementado também na UFRJ. Informou também a respeito do
novo Projeto do Governo Federal o “Futura-se” e pediu a atenção dos membros da Congregação
para levarem os documentos referentes a este Programa aos Departamentos para informar aos
professores.  Isso porque ele  atinge,  na  essência,  as  faculdades  federais.  O Presidente,  leu  o
documento enviado pela Reitoria para ciência. Informou que a Decania do CCJE e a Assembleia
de Decanos e Diretores discutirão o tema em suas reuniões. Solicitou que o tema fosse incluído
como ponto de pauta nos Departamentos. Realizou informe também a respeito dos casos dos
alunos que não estão inseridos em pauta de provas mas realizam avaliações. Informou não ser
permitido que alunos não inscritos nas pautas realizem avaliações. Os alunos precisam se dirigir
à  Secretaria  Acadêmica  e  para  resolver  essas  questões.  Além  disso,  informou  que  não  é
permitido mudança de turno de alunos de maneira informal. Orientou aos professores para não
realizar  transferências  de  notas  informalmente,  solicitou  que  os  Chefes  de  Departamentos
orientem os professores para não tratar  de forma informal as questões acadêmicas.  Passou a
palavra a professora Daniela Barcelos que apresentou um exemplo dessa informalidade. O Prof.
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Marcos  Vinícius  acrescentou  informações  sobre  o  caso.  O  Sr.  Raoni  também  realizou
esclarecimentos sobre o caso. O Presidente orientou os Chefes de Departamentos a enviarem e-
mails  aos  professores  orientando-os  para  não  realizarem  essa  informalidade.  Por  último,  o
Presidente  realizou informe sobre a  atual  Gestão.  Ele  realizou esclarecimentos  a  respeito  da
redistribuição do Protocolo. Informou que com a descentralização do Protocolo os números de
processo diminuíram drasticamente. Informou que em 2016, antes dessa mudança, a faculdade
autuou 5.100 processos e a partir dessa mudança, em 2018, a Faculdade atuou 1900 processos.
Agradeceu publicamente a colaboração dos técnicos para a diminuir a burocracia. Outro ponto
tratado com relação a Gestão foi a modificação de espaço físico da faculdade. Com a redução de
setores já houve uma significativa economia nos gastos de material de consumo. O Presidente
passou para a  ORDEM DO DIA.  PRIMEIRO PONTO DA PAUTA  ,    Aprovação da ata da
reunião  do  dia  03  de  julho  de  2019.    EM  DISCUSSÃO,   não  houve  manifestações.  EM
VOTAÇÃO,  aprovada  por  unanimidade.  SEGUNDO  PONTO DA  PAUTA,  Relatório  da
Gerência  .   Passou a palavra ao Gerente, Bruno de Albuquerque. Primeiramente, ele agradeceu a
oportunidade e realizou um breve relato a respeito dos 79 dias como Gerente da FND. Constatou
que, com a mudança de espaços e junção de setores, houve economia de material de consumo em
60% e também a criação de duas novas salas, as salas dos chefes e a sala 105. Informou que a
sala  105  é  de  multiúso,  contendo  equipamentos  de  multimídia,  podendo  ser  utilizada  para
reuniões de Grupos de Pesquisa e Grupos de Extensão. Informou que a reservas estão sendo
feitas com o servidor Felipe Peixoto, com a mesma rotina de reserva de sala. Informou que a sala
de  Chefes  é  de  responsabilidade  da  Gerência.  Solicitou  que  os  Chefes  desliguem  os
equipamentos ao saírem da sala. Informou também a respeito de uma nova rotina de marcação de
reserva de eventos. Realizou informe também a respeito da “TV NOTÍCIAS”, monitores fixados
que informarão notícias para o Corpo Social. Solicitou que caso algum professor queira divulgar
alguma notícia que envie e-mail para a Gerência. Por último, informou que o SEI já está sendo
amplamente utilizado, principalmente pelo Departamento Pessoal, mas logo todos os professores
e técnicos irão operá-lo.  Solicitou,  principalmente aos Chefes,  que se instruam a respeito  da
operação do Sistema. Informou também a respeito do “AVA 10”, o novo sistema de avalização
de servidores. Solicitou que se houver qualquer dúvida a respeito desse assunto, os professores e
os técnicos procurem o Bruno Gerente ou o Ronaldo do Departamento Pessoal. O Prof. Bolonha
informou a respeito das dificuldades administrativas na implementação do SEI devido a falta de
servidores  na  Unidade,  solicitou,  então,  maior  colaboração  dos  Professores.  TERCEIRO
PONTO DA  PAUTA,  Relatório  do  Patrimônio  .   O  Presidente  passou  a  palavra  ao  Paulo
Carelli. Ele relatou a respeito dos bens da Unidade. Informou que será feito Inventário de todos
esses bens. Solicitou que quando alguma cadeira for movimentada de sala, ela seja devolvida,
assim que possível, ao seu local de origem, para que possa ser feito um maior controle. Solicitou
que quando houver bens oriundos de doação, os professores fiquem atentos às documentações e
notas  fiscais  dos processos  de doações.  Com a palavra,  o Prof.  Bolonha informou que é  de
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grande importância a Gestão do Patrimônio. Informou também que o Paulo irá aos Setores para
atualizar os termos patrimoniais. QUARTO PONTO DA PAUTA, Aprovação de Projetos de
Pesquisa:  Processo  nº  23079.024039/2019-22,  em nome de Philipe  Oliveira  de  Almeida,
Projeto de Pesquisa: CERCO – Controle Estatal, Racismo e Colonialidade, aprovação do
Parecer do Coordenador de Pesquisa. O Presidente leu o parecer do Relator favorável.  EM
DISCUSSÃO, não  houve  manifestações.  EM  VOTAÇÃO, foi  aprovado  por  unanimidade.
QUINTO  PONTO  DA  PAUTA,    Afastamento  docente  do  ou  no  país:   O  Prof.  Bolonha
requereu inclusão em pauta do afastamento do Prof. Marcos Vinícius.  EM DISCUSSÃO, não
houve manifestações.  EM VOTAÇÃO, foi  aprovado por unanimidade.  Requerimento para
assunto de pessoal nº 483/2019  em nome de Carolina Miranda Cavalcante, homologação da
aprovação  ad  referendum  para  afastamento  da  docente  de  23/09/2019  à  27/09/2019,  para
participação na apresentação de artigo no XII Congresso Brasileiro de História na UNESC, em
Criciúma-SC. EM DISCUSSÃO, não houve manifestações. EM VOTAÇÃO, foi aprovado por
unanimidade.  Processo  do  SEI  nº  23079.206034/2019-16,  requerimento  para  assunto  de
pessoal  nº  529/2019,  em  nome  de  Fábio  Perin  Shecaria,  homologação  da  aprovação  ad
referendum  para  afastamento  da  docente  de  20/09/2019  à  26/09/2019,  para  participação  no
Workshop Internacional – Projeto SIENNA, em Paris, França.  EM DISCUSSÃO, não houve
manifestações.  EM  VOTAÇÃO, foi  aprovado  por  unanimidade.  Processo  do  SEI  nº
23079.206031/2019-82, requerimento para assunto de pessoal nº 00528/2019,  em nome de
Rachel Herdy de Barros Francisco, homologação da aprovação ad referendum para afastamento
da docente de 20/08/2019 à 25/08/2019, para participação no Encuentro Latinoamericano de
Epistemologia  Jurídica,  na  Universidad  Alberto  Hurtado,  em  Santiago,  Chile.  EM
DISCUSSÃO, não  houve  manifestações.  EM  VOTAÇÃO, foi  aprovado  por  unanimidade.
Processo nº 23079.023513/2019-07, requerimento para assunto de pessoal nº 484/2019,  em
nome  de  Sayonara  Grillo  Coutinho  Leonardo  da  Silva,  homologação  da  aprovação  ad
referendum  para  afastamento  da  docente  de  23/09/2019 à 29/09/2019,  para  participação  nas
Conferências na Faculdade de Direito de Lisboa, Portugal e na Faculdade de Direito em Toleto,
Espanha.  EM DISCUSSÃO, não  houve  manifestações.  EM VOTAÇÃO, foi  aprovado  por
unanimidade. Processo no SEI nº 23079.206715/2019-84, em nome de Vanessa Oliveira Batista
Berner, homologação da aprovação ad referendum para afastamento da docente de 03/11/2019 à
09/11/2019,  para  participação  no  Congresso  evento  CAPES/PRINT,  na  Universidade  de
Valencia,  em  Valencia,  Espanha.  EM  DISCUSSÃO, não  houve  manifestações.  EM
VOTAÇÃO, foi aprovado por unanimidade.  Processo no SEI nº 23079.207212/2019-26,  em
nome  de  Marcos  Vinicius  Torres  Pereira,  homologação  da  aprovação  ad  referendum  para
afastamento da docente de 28/08/2019 à 01/19/2019, para participação no Congresso Brasileiro
de Direito Internacional em João Pessoa-PB. EM DISCUSSÃO, não houve manifestações. EM
VOTAÇÃO, foi aprovado por unanimidade. O Prof. Bolonha solicitou que os requerimentos de
assunto  de  pessoal  já  sejam encaminhados  ao  Departamento  Pessoal  com antecedência  e  já
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digitalizados,  para  poder  facilitar  os  trabalhos.  SEXTO  PONTO  DA  PAUTA  ,    A  valiação  
prévia  de  estágio  probatório: Processo  nº  23079.022270/2019-81,  em nome  de  Vinicius
Figueiredo Chaves, aprovação da Comissão de Avaliação Prévia de Estágio Probatório. O
Presidente  leu  a  indicação  da  Banca.  EM  DISCUSSÃO, não  houve  manifestações.  EM
VOTAÇÃO, foi  aprovado  por  unanimidade.  SÉTIMO  PONTO  DA  PAUTA,  Banca
Permanente de Avaliação Prévia de Estágio Probatório O Prof. Bolonha Informou que ano
passado foi aprovada a banca permanente de estágio probatório. Sugeriu que fosse formada uma
banca única para todos os pedidos. EM DISCUSSÃO, houve uma ampla discussão a respeito do
tema.  Foi  decidido  que  na  próxima  sessão  ele  será  retomado  para  que  os  Chefes  de
Departamentos tragam indicações dos nomes.  OITAVO PONTO DA PAUTA, Abertura dos
RCS/Extensão  Único Homologação  da  aprovação  ad  referendum  da  Abertura  dos
Requisitos  Curriculares  Suplementares  de  Extensão  (RCS/EXT-ÚNICO),  para  que  os
estudantes  possam  requerer  as  atividades  de  extensão  disponibilizadas  no  SIGA. EM
DISCUSSÃO, passou  a  palavra  para  a  servidora  Raquel  que  trabalha  na  Coordenação  de
Extensão. Ela explicou a respeito do documento e do novo Sistema de Extensão. Informou que
os próprios Professores e alunos alimentarão o Sistema. Ela solicitou que, se houver qualquer
dúvida, seja enviado email para a Coordenação de Extensão. EM VOTAÇÃO, foi aprovado por
unanimidade.  NONO PONTO DE PAUTA, Prorrogação de Licença Docente:  Processo nº
23079.062162/2018-61,  em nome de Caroline Proner, aprovação do pedido de prorrogação de
Licença para tratar de Assuntos Particulares para a data de 20 de fevereiro de 2020. O Prof.
Bolonha leu e extrato de ata do Departamento que aprovou a licença.  EM DISCUSSÃO, não
houve manifestação. EM VOTAÇÃO, foi aprovado por unanimidade.  DÉCIMO PONTO DE
PAUTA:     Afastamento de Servidor.    Requerimento para assunto de pessoal, em nome de
Raoni Victor Ribeiro de Araujo, homologação da aprovação ad referendum para afastamento
do servidor de 02/03/2020 à 11/03/2021, para qualificação profissional, Mestrado Acadêmico, no
PPGD da FND.   EM DISCUSSÃO,   não houve manifestação. EM VOTAÇÃO, foi aprovado por
unanimidade. Por último o Presidente desejou um ótimo semestre a todos. E nada mais havendo
a tratar, às 12 horas e 46 minutos o Presidente agradeceu a presença de todos e encerrou a sessão.
Eu, Fernanda Tomé de Almeida Bonifacio, para constar, lavrei a presente ata, por mim assinada
e pelo Diretor, Professor Carlos Bolonha. 

_________________________________
Professor Carlos Bolonha
Diretor da Faculdade Nacional de Direito - UFRJ

_________________________________
Fernanda Tomé de Almeida Bonifacio
SIAPE n.º 3062172
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